

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, miércoles 10 de agosto de 1904

NÚMERO 823

## LA PROVEEDORA

DE ANDRES SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.



EL ACORAZADO  
—DE—  
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido al racén

### NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

### LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero

Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.

Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

### Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLES 22.

Este establecimiento bien conocido por sus buenos servicios, ofrece como siempre encargos de domicilio, festivos y dentro de la ciudad.

Habitaciones bien ventiladas. Helados en Helados Napolitanos. Galantinas, etc. Los precios son muy competencia.

Gran menú escogido para los días festivos.



### LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días  
" Bristol otro " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20. 0'0  
" 2ª á Bristol....." 15. 0'0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

### PLATERIA DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

### CONSTEN

TODAS AQUELLAS PERSONAS que conmigo tengan cuentas pendientes de comida, que si dentro de quince días á contar del 15 del presente, no llegan á arreglarlas, publicaré las iniciales de sus nombres y las cantidades respectivas.

—RAMONA MONTERO.—

Esparta, Julio 11 de 1904.

### JOSE SOLANO P.

CARPINTERO

EBANISTA

Con muchos años de práctica

Se encuentra frente al Cuartel de Policía, donde ofrece sus servicios á su numerosa clientela.

### Vendo mi casa de habitación

en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultivado de café y plátano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jiménez y en Juan Viñas con su propio dueño.

RAFAEL JIMÉNEZ.

# EL SIGLO

# TIENDA DE NOVEDADES

IMPORTACIÓN DIRECTA. Especialidad en gasas fantasía, lanas para señora, merinos, céfiros y todo lo concerniente al ramo. Variedad en paraguas. Grau surtido de Pañolones. Todo nuevo, todo barato. Frente al Banco de Costa Rica, contigua á la relojería de López García.

Redactor, Editor y Administrador,  
**Federico Fernández G.**

AGENTE VIAJERO EN LA REPUBLICA  
**Arturo Zúñiga A.**

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes . . . . . Q 1-00  
Números sueltos..... .. 0.05  
.. atrasados..... .. 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste. Apartado: n.º 86.

"EL DERECHO"

## PARRAFOS

Se efectúa entre los hombres un fenómeno de relativa homogeneidad con la ley salvaje de los irracionales: el triunfo de la fuerza.

Hay, haciendo la diferencia, sentido el principio de que en estos el dominio en la lucha cuerpo á cuerpo está en la fuerza bruta, y en los hombres, al extravagante molde de la civilización así entendida por algunos, el dominio en la lucha frente á frente, está en el poder de la audacia, sustituyendo á la fuerza bruta, la astucia emponzoñada.

Tenemos, pues, constituida la base de ese sistema de moderno vivir, en darle al ingenio lo que pertenece á la ciencia, y en negarle á ésta lo que á aquél se concede, ensalzando al necio y procurando oscurecer al sabio.

Doctrina es esta que difunden en provecho de sí mismos algunos hombres de calidad dudosa, por no decir del todo averiados, cuyo empeño está puesto en hacerse notar con la fantasía de su competencia, como hombres probos llamados á resolver una situación ó á afrontar una crisis.

Prueba de cordura, la más alta, dan los pueblos que rechazan estas manifestaciones de prociadad, que más bien pueden llamarse asaltos de una ignorancia aventurada, con hábitos de aristocracia

El pueblo no debe corresponder á las instigaciones de la codicia; quédese tan infausto y descabellado recurso para los vividores de frac que así menosprecian el más estimable de los dones otorgados al hombre en su estado de dueño y señor del mundo, que equivale á decir ciudadano en su República, como á nosotros concierne, virtud cívica la más preciosa y que ellos adulteran y venden: la libertad individual.

En realidad, los que á esta suerte se conforman y á tal doctrina se acogen, subyugados por la oferta del caudillo de los capiteana, se entregan cruzados de manos como suicidas cebados que todo lo pierden, todo lo entregan.

Hemos de convenir en que las circunstancias que rodean al hombre y los elementos con que cuenta, son armas de dos filos que si no se manejan diestramente y con la más discreta oportunidad, habrán de serle adversas para conducirlo á la más espantosa fatalidad.

En efecto, considerando política-

mente esas circunstancias y esos elementos, por ser el caso á que debemos referirnos, se comprenderá la trascendencia que encierran en sí, máxime cuando concurren á favorecer mannos audaces.

Corresponde entonces á los ciudadanos leales, á los ciudadanos francos, de intachable reputación, anular esas probabilidades de escalamiuto que se prestan á la usurpación de poderes reservados para los francos, los leales y los reputados en el seno de la República: jamás para los ambiciosos que son los audaces aspiradores y conspiradores de la integridad nacional.

El pueblo cuenta también con sus elementos y debe valerse también de sus circunstancias; y á elementos y circunstancias, los hacen sus derechos, su carácter y las aprovechan su resolución, la firmeza de su propósitos.

La benevolencia de evoluciones muy favorables viene á colocar á determinados hombres, que luego se apellidan de estado, en posición más que honrosa y elevada, sagrada, la cual ellos ocupan al principio modestamente, quizá en apariencia, sin dar lugar á la más leve sospecha de que había de serle instrumento de autoridad para llegar atropelladamente á enseñorearse en aquel puesto, el más digno que señala la constitución de la República: la Presidencia.

Tal es la pretensión que fomentan con su vanidad, aquellos que sueñan con la indulgencia de los republicanos, que no ceden á costa de su sangre el honor de imponer en ese acto su voluntad y coronar con semejante dignidad á quien su conciencia les aconseje, libre é independientemente.

Qué honor puede significar para un ciudadano imaculado y sincero, á quien el pueblo elija su jefe colocándolo por sus reconocidos méritos á la cabeza del Estado, que le suceda con igual rango otro que se llama á sí mismo y se hace llamar ciudadano, revistiéndose sin mérito alguno del carácter de Jefe del Estado?

Acaso podrá burlar una vez más la voluntad de un particular armado á la del pueblo unido?

Nuestras costumbres legendarias, nuestro modo de ser pacífico, nuestras honradas aspiraciones, constituyen una autorización para los políticos insidiosos, que son los traidores que corrompen la fé de los justos.

Peligro es este que nos causara temor á no ser la confianza que nos anima de que el pueblo con su entereza, con su energía, con su patriotismo, no consentirá la imposición, ahogando desde su germen esa simiente que, á estas horas, se riega por un grupo raquíico y que entorpecería mezquinamente: nuestra marcha, á manera de zarzal, en el vasto campo de los principios republicanos.

Oigan nuestras palabras todos aquellos que anhelan con nosotros la gloria de Costa Rica y el mayor prestigio de sus instituciones.

Recordemos aquel aciago período de 1894 á 1902, que aún tiene postrado al país!

No más ambiciones, no más sacrilegios en nuestros derechos, no sea que muera de congoja la República!

¡Alerta Costarricenses!!

Colaboración

## Del aire libre

Preciso es que nos acostumbremos al aire libre, como medio tan necesari-

rio como el comer y el beber, y alimento el más fortificante y nutritivo entre todos. Un aire puro, sano, nos fortifica, conserva, prolonga nuestra vida; mientras que un aire viciado, corrompido, es para nuestro organismo el más sutil, entre todos los venenos simples ó compuestos.

Esta máxima general, verdadero axioma por su sencillez y la verdad que encierra nos sugiere las siguientes reglas de conducta; siguiendo las cuales, ofrecemos, garantizamos, que prolongaremos nuestra vida:

1º No debemos dejar pasar un sólo día sin darnos una estirada, saliendo de la población donde vivimos, para ir á respirar aire puro cargado de oxígeno. El paseo, bajo el punto de vista higiénico, no debemos considerarlo sólo bajo el aspecto del ejercicio que nos proporciona, sino que debemos tomar en cuenta el cambio de aire, necesario sobre todo, á las personas que llevan una vida sedentaria, que viven casi encerrados. Nos proporciona además, el paseo, el beneficio de familiarizarnos con el aire del campo, habituándonos á las fluctuaciones de la temperatura, á sus bruscos cambios, á los rigores de la estación, evitándonos caer así en el defecto de los hombres de nuestra época, que consiste en ser muy sensibles al aire y á las injurias del tiempo, y á tal extremo, que hay jóvenes que no aguantan un aguacero ó una buena mojada de pies, sin tomar la cama por uno ó dos días.

Semejante exceso de *suprasensibilidad* es una de las causas, uno de los orígenes principales de las enfermedades, de las dolencias crónicas; y el mejor modo para librarnos ó prevenirlas de ellas consiste en acostumbrarnos al aire libre, al aire del campo. Reporta este hábito otra utilidad que calificamos de primera importancia y es que es muy saludable para los órganos de la vista, muy saludable para el organismo visual, porque lo que más contribuye á debilitar el nervio óptico, el sentido de la vista, y á hacer que la *miopía* sea tan común, es el vivir encerrados entre cuatro paredes quizás sucias y destartalladas, ó por lo menos de colorido no conforme al sentido de la vista. El hábito también de no mirar más que los cuerpos cercanos á nosotros, es causa de que concluyamos por perder la facultad de distinguir los objetos colocados á cierta distancia ó á lo lejos, y esto lo demuestra, fuera de toda duda, el que no encontramos sino de rareza, miopes entre nuestros campesinos, y si los hallamos en San José, Cartago, Alajuela, Heredia; es decir, en nuestras ciudades.

(Continuará).

F. J. KURTZE.

## SATISFACCION

Immensa satisfacción nos ha causado el comprende que no estamos solos, que nuestros compañeros de ayer que con ardor abrazaron y defendieron la causa del noble "Partido Republicano", y que si se separaron de él fue por razones bien conocidas, vuelven de nuevo á confundirse con nosotros, ocupando los puestos que habían dejado vacantes, reforzando nuestras filas, y con entusiasmo grande, desde las columnas de "El Derecho", esparciendo aquellos principios levantados, aquellas doctrinas sanas, aquellos ideales grandes, que triunfando harían la felicidad de Costa Rica y por ende de sus hijos.

La buena semilla regada hace algunos años por los inolvidables patriotas don Félix Arcadio Montero, don Faustino Montes de Oca, don Mariano Carazo, y muchos otros enérgicos y honrados ciudadanos, tiene que germinar y dar su rico fruto más tarde, siendo entonces el triunfo del "Partido Republicano".

El tiempo no ha podido, como tampoco la mala fé política, la tiranía, etc., de gobiernos anteriores, concluir con nuestro partido, porque busca el progreso... y el progreso es eterno.

Por eso; porque Rafael Iglesias llegó á ser un obstáculo para el progreso de esta tierra, y un peligro para la tranquilidad pública, cayó para no levantarse jamás; que los que no respetan las leyes ni los derechos de sus conciudadanos, cuando caen es para no volverse á levantar; pero en cambio nuestro partido que es necesario para el progreso, á pesar de la guerra cruda que se le ha hecho injustamente, por gobiernos de hecho, está en pie, haciéndose más poderoso cada día, con elementos que no contó nunca; y con muchos de nuestros compañeros de ayer, que vuelven á ocupar sus antiguos puestos, lo que nos causa satisfacción.

LUCIERNAGA.

## Comentario

Reproducimos á continuación una gacetilla de "La República", que literalmente dice así:

"Dice nueatro colega "El Pacífico", ó más bien, el señor Matus, al final de un suelto de crónica titulado *Rectificamos*:

Pero á nuestra llegada á la capital tuvimos la satisfacción de ver en algunos diarios, inclusive "El Derecho", frases que, á esa sentencia referentes, manifestaban sentimiento por el colega.

Es más: durante nuestra permanencia allá, donde estuvimos rodeados de cierta atmósfera desagradable, *ninguno de los diarios se atrevió á molestarnos*, como lo hacían antes algunos, en primera línea "El Derecho" y "Las Noticias".

¡Algo, es algo!

Nosotros no hablamos entonces del señor Matus porque supimos que había venido para un asunto personal, de tal carácter que aún nos pareció que sobre su llegada á esta capital debía guardarse reserva. Pero conste á los que han sido sus mal querientes, y á ellos se refiere, que el señor Matus atribuye el silencio de ellos á que le tuvieron miedo.

Tendrá razón?"

Lo único que nos permitimos agregar nosotros es, que si al señor Matus no le agradó nuestro silencio que obedeció á un acto de compañerismo, haciéndole menos amarga su estadía en esta capital, dados los motivos que lo impulsaron á venir, culpa nuestra no es.

Somos caballeros y jamás podremos descender á otro terreno que no sea el de la razón y la justicia.

Juzgue el público sensato nuestro proceder; ya que el señor Matus lo atribuye á mieditis crónica.

## La alimentación vegetal

De Alemania nos viene la noticia de que la exagerada absorción de car-

ne y la gran asimilación de los productos nitrogenados, es la causa principal de la despoblación y de la degeneración de las razas cultas .....

Así es que por todas partes no se oye ahora allí más que el grito de guerra á la carne!

Médicos famosos sostienen que si por el momento ésta produce efectos estimulantes, excitando el sistema nervioso, todo ello es ficticio y de breve duración.

En sus teorías llegan esos doctores hasta afirmar, que la carne por su acción, momentáneamente fortifica, puede compararse con el alcohol.

Para demostrar la bondad de tales doctrinas, presentan numerosos ejemplos. Entre ellos citan el hecho de que entre los campesinos y las gentes del pueblo en las ciudades, que se alimentan con más cantidad de vegetales que de carne, es inferior la esterilidad en la mujer que entre las clases cómodas, donde las carnes constituyen el principal y único alimento. En cuanto al vigor de la raza, sus conclusiones son tenidas por evidentes en lo que afecta al campesino, y por lo que respecta á las gentes del pueblo que habitan en las ciudades, los nantenedores de estas ideas dicen: "No es la alimentación, vegetal la que los anemia y destruyen, es la falta absoluta de alimentación las pocilgas antibigiénicas en que se alojan."

## DE PUNTARENAS

Señor Redactor de EL DERECHO

Estimado señor:

Espero que dara publicidad á esta pequeña correspondencia, la que tiene por objeto dejar la verdad en su lugar.

Por carta recibida del Naranjo, en la que se dice que el señor Alcalde ha mal informado al joven Antonio Días G., que ha llegado á esa villa confinado por el delito de lesiones, que si bien es cierto que él no fué el del hecho, sino un primo hermano, con solo privarlo de su libertad por lo arriba expuesto, se le daña en su reputación,

Nosotros, que conocemos bien al joven Días G., aseguramos que su conducta ha sido siempre buena, y que goza, por consiguiente, de todo aprecio por los que lo conocen.

Ignoramos la razón que ha tenido el señor Alcalde, para formarse mal concepto de este joven, sin haber tenido ocasión de conocerlo ni tratarlo jamás.

Esto debe de tener presente el señor Alcalde, para que no juzgue mal á una persona honrada y que inocentemente está deseando una pena que no le pertenece.

Sin más por ahora soy de Uds.

S. S.

M. C. M.

## Cepillasos

Muy contentos estamos con el actual Médico del Pueblo, quien es querido por la generalidad, y bastante acertado en su profesión.

Con respecto al cura señor Garita, también está muy de acuerdo la parte sensata del pueblo, aunque algunos viejos hipócritas no están satisfechos, por cuanto no les tolera sus rancias. También están entre nosotros los sacerdotes Arroyo y Hernández. A los sermones de este último, se goza con asistir, pues á más de

# LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

**EMILIO ARTAVIA**

lo que instruyen y moralizan, es muy sabroso oírlos por la fácil expresión de este estimado Ministro de Cristo.

El secretario de la Alcaldía es un magnífico muchacho, basta decir que en más de una ocasión ha sido pedido como Alcalde ó Jefe Político; pero tiene el gran defecto de ser un republicano de los convencidos, motivo por el cual no se le da ninguno de esos puestos.

Los señores telegrafistas Saborío y Paniagua, dos honrados muchachos de Alajuela, son muy cumplidos y activos. Se susurra que pronto se unirán en matrimonio, por supuesto, que es cada uno con su *corronguila* y no Ricardo con Gustavo. Los felicitamos por ese acto de valor no desmentido.

YA BEBÍO.

Grecia, agosto 8 de 1904.

## Ya casi adiviné

Al "chusco" que ofreció mil litros de guaro porque le adivinaban ciertas preguntas, le aviso por este medio, que ya puede mandarme quinientos litros. El Diputado mudo no se cuál sea, pues el que yo pensé, dijo ya al final de la comedia 3,000 COLONES para un camino.

Del Alcalde de carga, yo oí uno que dijo, que en verdad, él solo era bueno para *bestia de Alcaldía*.

Del Agente de Policía valiente etc., sé de uno que el dos de Agosto se armó caballero andante y se fué al campo á arremeter á el *chusco*, y debido á su *miopía*, le aceptó un trago de clandestino á éste.

De el Notario blanco, ojos azules, etc, me encontré uno que es todo lo contrario, al cual el Municipio le dá casa gratis para oficina, hace como un año.

Los otros *tios* ya casi los tengo también del pelo, solo me falta saber de Roberto

Respecto á guaro de las verdes matas aun no se ve correr por los desagües, pero, si se ve una cosa.....

OTRO CHUSCO.

Lagartero, agosto 9 de 1904.

## La "Malavita" en Italia

La prensa de Roma dá cuenta de haber sido detenidos en San Ferdinando di Puglia setenta y un individuos afiliados á la "Malavita", nombre genérico que sirve para designar la unión de las diversas asociaciones de malhechores que tienen aterrorizados los distritos rurales de Italia y que se denominan *Maffia*, *Camorra*, etc.

La sociedad cuya existencia se acaba de descubrir en San Ferdinando di Puglia, fué fundada en 1902 por unos salteadores de caminos que operaban en las montañas de Barletta. El número de crímenes y de delitos de todo género por ella cometidos durante un año en la región de las Puglias, es, según la prensa italiana, extraordinario.

Uno de los jefes de la terrible asociación, que figura entre los setenta y un prisioneros hechos por la policía, ha comunicado á un redactor de "La Sera" los siguientes detalles sobre la organización de la banda.

Esta sostenía dos escuelas: una de esgrima de navaja y otra de robo.

Los individuos que aspiraban á ingresar en la asociación tenían que pagar una cuota de dos á cinco liras, según sus recursos. El neófito era clasificado primeramente como *seugnizzi* ó aprendiz. Conforme se perfeccionaba en su educación ingresaba en el grupo de *piccionotti* ó obreros y en el de *cammaristti* ó maestros consumados. Estos diversos cambios de clase se verificaban mediante examen ante un tribunal de veteranos del crimen, que tenía sus sesiones en la misma ciudad de Barletta. Naturalmente los "ascensos" se concedían teniendo en cuenta las pruebas de valor y de habilidad dadas por los candidatos, quienes, una vez en posesión del grado de *cammaristti* debían satisfacer una elevada cuota de ingreso. El botín era luego distribuido proporcionalmente, con arreglo á la jerarquía de los afiliados.

A intervalos regulares, los individuos del tribunal de Barletta se presentaba en San Ferdinando de Puglia para percibir la *Lampa*, verdadero tributo que satisfacían los atemorizados habitantes.

Cuando uno de los individuos de la "Malavita" caía en poder de la justicia, el "tribunal" de Barletta designaba otros cuantos que se hacían inscribir como testigos de descargo, y que no solo declaraban en favor del procesado, sino que amenazaban dar muerte á los verdaderos testigos, obligándoles á guardar silencio ó falsear sus declaraciones.

La terrible banda ha sido detenida merced á la declaración de uno de sus asociados.

## CRONICA

### Ya no se puede vivir en Nicaragua

El General don Leocadio Morales y sus hermanos Tomás y Buenaventura, han llegado á nuestras playas en busca de libertad y de tranquilidad.

Tuvieron que cruzar montañas y pasar muchos trabajos para llegar á Puntarenas.

Los saludamos.

### Rusos y japoneses

El hijo del General Meléndez, compañero que fué de Crespo, segundo General del Imperio del Japón, ha obtenido el título de abanderado, y el grado de subteniente por haber suministrado á su padre, yerno del General en Jefe del Ejército Japonés, los datos necesarios para establecer servicio de globos cautivos, señales eléctricas, teléfonos, luces ó faroles etc.

Hemos de advertir que este joven es estudiante de ciencias en la Universidad de Berlín y apenas cuenta 17 años.

### Teatro

La Sociedad Lírico Dramática Nacional pondrá en escena mañana, las tres piezas siguientes: "Las Tentaciones de San Antonio", "Calderón" y "María de los Angeles".

Esperamos que la Compañía alcance el mismo éxito que la vez pasada.

### Signe el progreso

Baste que don Gregorio tenga sangre americana para que no se quede atrás en materia de sus trabajos industriales. Su cerveza está hecha con maestría, de materiales frescos. Hemos visto el húpilo, la cebada & ú-

timamente llegados, y no dejan que desear.

Ahora bien: los frescos esterilizados pueden llevarlos á los labios la más mademorselle, la más exigente Miss., el más enfermaizo babyé. Siga Richmond su buen camino y le auguramos éxito y pesetas.

### Ganado gordo

Recomendamos el ganado que expende la United Fruit Company; pues está muy bien cebado y no deja nada que desear al comprador.

El local de la venta queda á 100 varas del Matadero Municipal.

### El radium

Refiriéndose al maravilloso poder del radio dicen los científicos, que un kilogramo de esta materia podría dar calor á una habitación durante..... 10.000.000 de años con un miligramo de desgaste en la potencia calórica.

### Errata

En nuestro número anterior se nos escapó la siguiente: En la correspondencia "El Diputado Faerron" que publica de Santa Cruz don José López, en lugar de la fecha 3 de agosto de 1490, debe leerse 31 de julio de 1904.

### A nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros Agentes morosos se sirvan enviar los fondos que adeudan á esta Empresa, á la mayor brevedad posible.

Ya lo saben, pues, cuidado con las consecuencias de la morosidad.

### Ulmo día

Las fiestas del simpático pueblo domingüero terminarán hoy. El orden y la alegría son las últimas notas que sobresalen en nuestra mente, como recuerdo de las fiestas que tan pomposamente saben celebrar nuestros valientes domingüeros.

Cierto es, que su buen humor está acorde con su entereza de carácter.

## PERIODISTA HEROICO

Háblase mucho en New York del doloroso fin que ha tenido el señor Hubbard, redactor del "Cutting", y que fué enviado por este periódico á un viaje de exploración á Labrador, junto con algunos publicistas.

Salieron á principios del año último, poniéndose Hubbard y sus compañeros bajo la guía de un indio para penetrar en regiones en las que jamás había puesto sus pies persona humana.

Desgraciadamente los exploradores cometieron el error de no proveerse de una cantidad suficiente de víveres, por cuya causa, á fines de agosto debieron comenzar á ir economizando su ración.

Pero, así y todo, estas fueron agotándose hasta llegar al punto de faltar.

Húbose entodes de pensar en el viaje de regreso, que fué espantoso. Los desgraciados vieron precisados á alimentarse con cuero hervido y algunos residuos de un ciervo que lograron matar en su excursión.

Pero Hubbard, más débil que los demás, cayó para no levantarse. Sus compañeros le abandonaron, dejándole algunos alimentos de los que tenían y la más espantosa agonía comenzó para el infeliz.

Finalmente, algunos cazadores de animales feroces fueron en su busca, pero no hallaron más que su cadáver.

Fiel á su deber de periodista, Hubbard había tenido todavía la fuerza de voluntad para describir en su libro de notas las últimas impresiones de su agonía.

(De "El Águila de Puerto Rico")

# Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT CO. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

## VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEMINALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, concunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

**BRANDE Y CA. QUIMICOS.**

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

## "LA ESTRELLA"

### GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

### UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 13 de Agosto de 1904.

### Salidas

Vapor MATINA	para	Manchester.....	Jueves
— WATSON	"	Nueva Orleans.....	Viernes
— VENUS	"	Nueva Orleans....	Sábado

## FABRICA DE VELAS

### "LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C7.00 por todo tamaño.

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutera todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

